

Breve semblanza histórica del Seminario "Sagrado Corazón de Jesús" de Trujillo-Venezuela

Investigación
arbitrada

*Brief historical review of the Seminary
"Sagrado Corazón de Jesús de Trujillo - Venezuela"*

Pbro. Julio César León Valero

kilapayu@gmail.com telf. 04147267720

<https://orcid.org/0009-0004-1459-3051>

Teléfono: + 58 414 7267720

Rector del Seminario Arquidiocesano San Buenaventura de Mérida

Mérida edo. Mérida

República Bolivariana de Venezuela



Recepción/Received: 08/01/2024
Arbitraje/Sent to peers: 09/01/2023
Aprobación/Approved: 28/02/2024
Publicado/Published: 15/10/2024

Resumen

En el marco de la celebración del cuatricentenario de fundación de la ciudad de Trujillo, queda erigida por mandato pontificio, el 08 de octubre de 1957 la Diócesis de Trujillo, teniendo como primer Obispo al Excelentísimo Mons. Dr. Antonio Ignacio Camargo. Desde el inicio de su ministerio tuvo la preocupación de fundar una casa de formación para preparar a los futuros presbíteros de la nascente Iglesia Diocesana. Luego, a tan solo un año de la erección de la Diócesis, se colocó la primera piedra. Desde este momento el seminario ha vivido dos periodos: una como seminario menor, desde el 30 de septiembre de 1967 hasta julio del 2000, cuando por falta de presupuesto cierra sus puertas. Luego, con Mons. Vicente Ramón Hernández Peña, tercer Obispo de la Diócesis, se inicia el segundo periodo del Seminario mayor; en octubre del 2005 se comenzó la etapa de filosofía y para octubre del 2013, siendo Mons. Oswaldo Azuaje su cuarto Obispo, se inició la etapa de Teología y propedéutico, completando así el proceso de formación del Seminario Mayor Sagrado Corazón de Jesús, el cual, por más de 50 años ha preparado presbíteros para la Iglesia trujillana y venezolana.

Palabras claves: Seminario, Trujillo, Formación, Etapas, Iglesia.

Abstrat

Within the framework of the celebration of the four hundred year of the founding of the city of Trujillo, the diocese of Trujillo was erected by pontifical mandate on October 8, 1957, with as its first Bishop His Excellency Mons. Dr. Antonio Ignacio Camargo. Since the beginning of his ministry had the concern of founding a house of formation to prepare future priests of the nascent Diocesan Church. Then, just one year after the erection of the Diocese, the first stone was laid. From this moment the seminary has lived two periods, one as a minor seminary from September 30, 1967 until July 2000, when due to lack of budget it closed its doors. Then, with Bishop Vicente Ramón Hernández Peña, 3rd Bishop of the Diocese, the second period began with the major seminary. In October 2005, the philosophy stage began and by October 2013, with Bishop Oswaldo Azuaje being his fourth Bishop, the Theology and propaedeutic stage began, thus completing the formation process of the Sacred Heart of Jesus Major Seminary, which for more than 50 years has prepared priests for the Trujillo and Venezuelan Church.

Keywords: Seminar, Trujillo, Formation, Stages, Church.

Author's translation.

Los Inicio de la Diócesis

En el famoso valle de los Mukas¹ en medio de la serranía trujillana se encuentra erguida la de la ciudad de Nuestra Señora de la Paz de Trujillo, quien era provincia de Venezuela en la época del proceso emancipador. Por mandato pontificio, el día 08 de octubre de 1957, tuvo lugar la instalación solemne de la Diócesis de Trujillo y toma de posesión del Primer Obispo Excelentísimo Mons. Dr. Antonio Ignacio Camargo. Desde este momento el territorio de la Diócesis de Trujillo se independizaba de la circunscripción eclesiástica de la Arquidiócesis Metropolitana de Mérida, la cual permaneció unida por casi 200 años, este evento dio origen a una nueva circunscripción eclesiástica llamada Diócesis Trujillo, bajo el patrocinio de Nuestra Señora de la Paz.

Con el mismo Espíritu que impulso al primer Obispo de la Diócesis de Mérida, Fray Juan Ramos de Lora que a tan solo un mes de haber iniciado su ministerio pastoral en la ciudad de Mérida funda la primera casa de formación sacerdotal, que pronto se convertiría en el Seminario San Buenaventura de Mérida, el día 04 de noviembre de 1957, el Excmo. Mons. Antonio Ignacio Camargo, promulga un decreto para que se organice en la Diócesis la obra de las vocaciones Sacerdotales. En el año de 1958, un grupo de arquitectos empieza el estudio del proyecto para el edificio del Seminario, y el 08 de octubre de ese mismo año se coloca la primera piedra, bendecida por Monseñor Camargo. Asisten al acto los miembros de la Junta de Gobierno.

El 13 de diciembre de 1961, muere Mons. Antonio Ignacio Camargo y toma posesión de la Diócesis el Excmo. Mons. Dr. José León Rojas. Este decide la construcción del edificio para el Seminario, en el sitio denominado "Paramito". Para dicha construcción y sus obras se emplearon el terreno regalado a la Diócesis por las hermanas Rufa y Rosario Carrillo Márquez, el terreno regalado por los hermanos Francisco y Tomás Enrique Batalla Carrillo; un terreno que desde hacía cuarenta y cinco años había regalado al Niño Jesús de la parroquia Chiquinquirá y varios terrenos que adquirió para la Diócesis Monseñor José León Rojas.

Luego el 24 de enero de 1966, festividad de Nuestra Señora de la Paz, se iniciaron los trabajos en acto solemne. La primera etapa de la obra, se realizó, gracias a la colaboración prestada al Sr. Obispo Diocesano, por el Clero y pueblo trujillano y muy particularmente por el Ministerio de Justicia, Ministerio de Obras Públicas, el M.A.C., el I.N.O.S., el ejecutivo y la Asamblea Legislativa del Estado Trujillo, Cadafe y la Compañía Nacional de Teléfonos de Venezuela (CANTV).

Resulta justo, preciso y conciso hacer mención que para este proyecto de tal magnitud en la Diócesis de Trujillo no podemos dejar pasar la oportunidad para mencionar y no olvidar nunca la valiosa colaboración del: Arquitecto Dr. Primo Marangoni, del constructor Genaro Avallone y del Pbro. Fidel O. Hidalgo Mejías quienes fueron piezas fundamentales para la conformación y construcción de la gran obra del Seminario

El primer cursillo

Durante los días 26 de Julio al 3 de agosto del año 1967 tuvo lugar en el seminario el primer cursillo, "Pre-seminario" a fin de escoger los candidatos para el inicio de actividades académicas. Asistieron un grupo de 53 jóvenes de los cuales se escogieron 48. El cursillo fue clausurado solemnemente por el II Obispo de Trujillo, Mons. José León Rojas Chaparro.

La fundación del seminario viene dada en un proceso histórico de cambio y renovación en la vida de la Iglesia Universal con el concilio ecuménico recientemente celebrado, por ello, en el Seminario Menor de Trujillo siempre existió la preocupación por el acatamiento y adaptación a los cambios que en su momento se suscita-

ron del Concilio Ecuménico Vaticano II, donde abordo la novedad organizativa de la estructura de los Seminarios, debido a las exigencias del mundo de hoy para formar a los Sacerdotes que la Iglesia necesita hoy día. El 30 de septiembre de 1967 se iniciaron las labores en el Seminario, en aquella fecha ingresaron cuarenta y ocho jóvenes, quince de los cuarenta y ocho procedían del Seminario de Mérida y dos de Caracas, estos jóvenes recibieron las clases exigidas para el Bachillerato del programa de Educación Media en el Liceo “Cristóbal Mendoza” de Trujillo y además recibían en la sede del Seminario la formación espiritual, moral y religiosa, como también la iniciación en algunas materias propias del estado Eclesiástico como: liturgia, espiritualidad, latín, metodología de estudios, entre otras materias.

Bendición del Edificio

El domingo 8 de octubre se inauguró y bendijo solemnemente la primera etapa del edificio del Seminario a cargo del Excmo. Mons. José León Rojas, que con la gracia de Dios y la Sede Apostólica nombra como primer Rector al Pbro. José de Jesús Núñez Vilorio y al Pbro. Reinaldo Alzate como Administrador-económico y profesor de esta casa de estudios.

Seguidamente el 19 de marzo de 1968, comenzaron los trabajos de pilotaje en los terrenos en donde se construirán los edificios de la segunda etapa del Seminario que fueron culminados e inaugurados el 7 de noviembre de 1969, la bendición estuvo a cargo de Mons. Ángel Pérez Cisneros, Obispo Coadjutor con derecho a sucesión y administrador apostólico sede Plena en Mérida.

El 7 de octubre de 1970, se iniciaron las clases de primero y segundo año dentro de las instalaciones del Seminario, mientras el tercer año de educación Básica recibía clases en el Liceo “Cristóbal Mendoza”. El 27 de Octubre de ese mismo año, el Seminario se llena de orgullo en recibir al Ciudadano Presidente de la República de Venezuela, Dr. Rafael Caldera, donde pronunció un breve discurso: “El Sacerdote hoy: quisiera que ustedes y especialmente aquellos que tengan la satisfacción de tomar estudios en el sacerdocio, recuerden estas palabras fundamentalmente en una idea: no queremos ponerles diques a la transformación de la sociedad, sino romper diques de incompreensión, de mezquindad, de sectarismo y de odio”².

En octubre de 1971, se abrió el tercer año de Bachillerato, quedando así instalado el Ciclo Básico Común dentro de las instalaciones del Seminario. El 4 de noviembre de ese mismo año por disposición del Señor Obispo Diocesano y de los superiores del Seminario, se determinó enviar a los alumnos de cuarto y quinto año de Bachillerato a estudiar en el Seminario Menor de Caracas por motivos de las diversas huelgas estudiantiles en el Liceo Cristóbal Mendoza, a fin de evitar las diversas huelgas estudiantiles.

En febrero de 1972, el Excmo. Mons. José León Rojas Obispo de Trujillo con la gracia de Dios y la sede Apostólica nombra como segundo Rector al Pbro. Joaquín Morón Hidalgo y al Pbro. Ramón José Aponte Fernández como Vice-Rector de esta casa de formación. Durante este periodo específicamente en el mes de julio de 1974, culmina la primera promoción de Bachillerato, impartida dentro de las instalaciones del Seminario de Trujillo.

Luego de tener consolidado de manera contundente la obra del seminario menor de Trujillo en el mes de julio de 1984, el Excmo. Mons. Vicente Ramón Hernández, III Obispo de Trujillo con la gracia de Dios y la sede Apostólica nombra como tercer Rector al Pbro. Jorge Luis Villasmil. Tres años después, aproximadamente el mes octubre del año 1987, se celebró por todo lo alto los 20 años de fundado el Seminario y los 30 años de la Diócesis y un años después con júbilo y gozo el 26 de mayo de 1988, el Seminario participó con gran alegría de las Bodas de Plata Sacerdotales del Pbro. Fidel Hidalgo, constructor del Seminario.

El fin del primer período

Para el último periodo, por disposición del III Obispo Diocesano, Excmo. Mons. Vicente Ramón Hernández Peña, es nombrado como cuarto Rector el Pbro. Ramón Aponte Fernández, el día 27 de julio de 1990. Cinco

años más tarde se había concretado el cierre progresivo de las sesiones internas que funcionaban en el seminario y finalmente en el mes octubre de 1995 se dio inicio del año escolar, conjuntamente con el alumnado del Colegio “Mons. Vicente Valera Márquez”, que funcionó en un primer momento en las instalaciones del seminario y se inician las clases de bachillerato las cuales se impartían en dicho colegio.

Aun siendo rector del Seminario Menor Sagrado Corazón de Jesús Pbro. Ramón Aponte Fernández, se dio a inicio del 2000 a modo de experimento un proyecto de Seminario Mayor para Trujillo, pensando en un curso introductorio, existía la intencionalidad la buena disposición para dar comienzo al proyecto Seminario de Trujillo, sin embargo, esta iniciativa no llegó a concretarse debido a la implicación y responsabilidad de una gran equipo, pero los caminos de Dios son inescrutables y todo estaba dispuesto para que fuera realidad a su debido momento.



Fachada interna del Seminario de Trujillo

Luego, de este intento y después de una labor ininterrumpida de más de 33 años, en julio del año 2000 cierra sus puertas el Seminario Menor Sagrado Corazón de Jesús debido a un déficit en su presupuesto y en muchos de nosotros quienes iniciamos nuestro proceso vocacional de bachillerato, lo sentimos con una gran nostalgia junto al pueblo trujillano que veía la esperanza en el semillero vocacional.

En este primer período el seminario contó con una presencia ininterrumpida de padres y pastores que acompañaron el proceso formativo del semillero vocacional de Trujillo, ellos fueron: el primero Rector el Pbro. José de Jesús Núñez (1967-1972), que a los pocos años fue consagrado como Obispo de Ciudad Guayana, le sucedió en el cargo el Pbro. Joaquín Morón (1972-1984), a los años fue consagrado Obispo de Valle de la Pascua, Posteriormente le sucede Monseñor Jorge Luis Villasmil (1984-1990); y como último rector de este primer periodo de seminario menor el Pbro. Ramón Aponte (1990.2000) quien le correspondió el cierre del Seminario en esta primera etapa. Luego como quinto rector y ya sin seminario menor, tan solo como encargado de las vocaciones asume el Pbro. Luis Felipe Torres 2000-2004.³

Un segundo momento

A partir del año 2004 recibe el nombramiento como encargado vocacional el Padre Alí Saúl Rondón, comienza a madurarse la idea de gestar el sueño y el anhelo de tantos hijos de esta hermosa tierra Trujillana. Siendo seminaristas en la década de los 90 una gran cantidad de trujillanos teníamos estas certeras aspiraciones de la apertura del Seminario Mayor de Trujillo. Una gran cantidad de candidatos trujillanos nos formábamos en los seminarios de Venezuela:



Fachada externa del Seminario de Trujillo

Caracas, Barquisimeto, Cumaná, San Cristóbal y Mérida y en exterior en Seminarios como el Palafuxiano Angelo Napolitano de Puebla México, de Colombia y Roma; de la cual una gran mayoría fuimos egresados del Seminario Arquidiocesano San Buenaventura de Mérida. Estaba muy claro y evidente que se estaba gestando ese deseo y ese anhelo de tener un seminario propio y darle cuerpo a esa idea que en repetidas ocasiones ya le habíamos manifestado siendo seminaristas a Monseñor Vicente Ramón Hernández Peña y nos respondía con mucha simpatía que Venezuela tiene muy buenos seminarios, por ello no hace falta multiplicar tantos seminarios.

En el 2004 con el inicio del ministerio Pastoral del Padre Ali Saúl Rondón, como encargado vocacional de la Diócesis de Trujillo, se avivó la esperanza y permitió conformar en un primer momento, un equipo, con la finalidad de organizar la pastoral vocacional diocesana, para ellos se nos pidió ayuda a varios sacerdotes jóvenes entre ellos estaba: el Padre Emiro Suarez fundador de FASEMTRU Fundación de Apadrinamiento de Seminaristas Trujillanos, el Padre Elio Azuaje, el Padre Gerardo Quintero y el Padre Julio César León Valero y por último Sor Yoryett Assal de las hermanas franciscanas quien estaba para el momento del servicio en la casa hogar de Trujillo.

Se constituyó el proyecto diocesano de la pastoral vocacional se planteó la idea la posibilidad de conformar el Seminario Mayor y decidimos emprender el proyecto para presentárselo a Monseñor Vicente Ramón Hernández Peña, actualmente era el tercer Obispo de la Diócesis de Trujillo. Ante esta realidad evidente decidimos sumar voluntades y poner en marcha teniendo como estrategia la utilización del proyecto de planificación estratégica. Fue en este momento en que comenzamos a organizar el proyecto con todos los pormenores. Y nos llevó desde octubre del 2004 hasta marzo del 2005.

Luego decidimos presentarle el proyecto en la curia diocesana con Monseñor Vicente Ramón Hernández Peña, para hacer la presentación y revisión de dicho proyecto para su factibilidad, de igual forma previamente tocamos la puerta de Monseñor Baltazar Porras Cardozo, Arzobispo Metropolitano de Mérida, que siempre había tenido la idea de crear un seminario regional o provincial, que prestara servicio a toda la provincia Metropolitana de Mérida, el ideario era el siguiente: en Trujillo quedaría el curso de propedéutico, en Mérida los estudios filosóficos y en San Cristóbal los estudios teológicos. Monseñor Porras Cardozo le pareció bien la idea de dar inicio al proyecto con la etapa del propedéutico y con el apoyo del Arzobispo Metropolitano decidimos emprender el inicio del proyecto y vimos la posibilidad de dar cumplimiento a tan esperado anhelo que teníamos los trujillanos de iniciar este proyecto de Seminario Mayor Sangrado Corazón de Jesús.

Para dar forma a esta experiencia novedosa, el Arzobispo Metropolitano de Mérida Mons. Baltazar Porras Cardozo, decide cerrar para el periodo 2005 2006 del curso de propedéutico en la ciudad de Mérida y enviaría a los aspirantes para este año escolar. Recogiendo testimonio clave de este evento en una entrevista informal realizada a Monseñor Juan de Dios Peña actualmente Obispo de las Diócesis de Vigía San Carlos del Zulia nos decía que él fue testigo de que Monseñor Baltazar Porras le pidió cerrar por un año el propedéutico, él era el actual director del curso de propedéutico en Mérida que funcionaba en la parroquia de Belén y fueron enviados los candidatos al Seminario de Trujillo, afirmó: “yo soy testigo del inicio de ese proyecto”⁴.

Inicio de la mayor etapa filosófica

Ante el aval del proyecto por parte del Metropolitano Mons. Baltazar Porras con toda la fundamentación pertinente, luego de ello Mons. Vicente Ramón Hernández Peña dio la conformidad de aceptar el inicio del proyecto del propedéutico. Finalmente el 3 de octubre del 2005 abrió nuevamente las puertas el Seminario Sagrado Corazón de Jesús ya nos como semillero de formación sacerdotal, sino como seminario mayor de Trujillo, con 25 jóvenes de la diócesis de Trujillo, Mérida y el Vigía impulsado por un grupo de Sacerdotes jóvenes entre ellos: el Pbro. Ali Saúl Rondón, el Pbro. Emiro Suarez, el Pbro. Elio Azuaje, el Pbro. Gerardo Quintero y el Padre Julio César León Valero y por ultimo Sor Yoryett Assal religiosa de las hermanas franciscanas, abalado por Monseñor Vicente Obispo tercero obispo de la Diócesis de Trujillo y apoyado por el Arzobispo Metropolitano de Mérida Mons. Baltazar Enrique Porras Cardozo. Para la fecha en un acto litúrgico recibió el nombramiento el Pbro. Ali Saúl Rondón como primer Rector del Seminario Mayor, por motivo del fallecimiento trágico de Pbro. Juan Alejo Rodríguez, quien iba a ser el primer rector, asumió como primer director de estudio el Pbro. Julio César León Valero siendo para la fecha párroco de San Pablo Apóstol de la Puerta⁵ y como administrador y ecónomo el Pbro. Miguel Ángel Rosales.

En el año 2006 se inició el año escolar con 27 jóvenes de las Diócesis de Trujillo, Valle de la Pascua y El Vigía - San Carlos del Zulia, y en el mes de diciembre del mismo año, recibió el nombramiento como Rector el Pbro. Rubén Delgado, en una ceremonia presidida por el Sr. Obispo Diocesano.

Para el curso escolar 2007-2008, Seminario Mayor tenía configurado el ciclo de filosofía con los tres años lo cual permitía la conformación de la primera etapa de la formación Sacerdotal, con una matrícula de 42 seminaristas de las Diócesis de: Trujillo, Valle de la Pascua, El Vigía –San Carlos del Zulia y Acarigua– Araure. El equipo formador, por nombramiento del actual Obispo de Trujillo Mons. Vicente Ramón Hernández Peña, para ese momento estaba conformado por el Pbro. Rubén Delgado, Rector, Pbro. Francisco Duque, Prefecto de Disciplina, Pbro. José Escalona, Ecónomo Interno; Pbro. Julio León, Director de Estudios; Pbro. Pedro Terán, administrador, y los Pbro. Rafael Torres, Emiro Suarez y Felipe Torres, directores espirituales.

El sueño de nuestro Primer Obispo de la Diócesis Mons. Antonio Ignacio Camargo de la obra de la formación sacerdotal arribó a 40 años de fundados y a tan solo tres años de su conformación como Seminario Mayor, esta obra en medio de nuestra Iglesia es el centro y el corazón de toda la vida eclesial diocesana.

En este tiempo es necesario reseñar la presencia de la Fundación Monseñor José León Rojas Chaparro y la Fundación de Apadrinamiento de Seminaristas Trujillanos (FASEMTRU), el Club Serra, como las obras más significativas en cuanto a la contribución del sostenimiento económico del Seminario a través de los sistemas de asociación y apadrinamiento.



Vista superior del Seminario de Trujillo

Los años siguientes del 2009-2012 se permitió la formación de una gran cantidad de seminaristas en la etapa de filosofía, bajo la responsabilidad de: Pbro. Rubén Delgado Rector, Pbro. José Gregorio Escalona Administrador, Pbro. Francisco Duque Director de Estudios, los cual, permitió configurar en medio de la Iglesia Venezolana un referente en la formación sacerdotal.

Con motivo de la renuncia de monseñor Vicente Ramón Hernández Peña tercer obispo de la diócesis de Trujillo por tener la edad límite de 75 años el santo padre el Papa Benedicto 16 felizmente reinante nombró como cuarto obispo de esta iglesia joven de la diócesis de Trujillo al excelentísimo monseñor Castro Osvaldo Azuaje Pérez quien por gracia de Dios toma posesión el 9 de junio del 2012 en una ceremonia en la santa catedral de Trujillo.

Con la llegada del nuevo Obispo diocesano se vislumbró un Nuevo Horizonte en la formación y no dejando atrás la Estela marcada por sus antecesores uno de los primeros cambios suscitados fue el nombramiento del nuevo equipo formador conformado por los presbíteros Javier Castro como rector quien toma posesión el 14 de septiembre del 2002 en una ceremonia presidida por monseñor Osvaldo Azuaje los presbíteros José Gregorio Escalona como administrador el presbítero Douglas Rodríguez como director espiritual y el presbítero Francisco Duque formador adjunto y promotor vocacional

Etapa teológica y propedéutica

Es Notorio Resaltar que para la este periodo escolar 2012-2013 el Señor Obispo, decide dar apertura del curso de propedéutico, el día 30 de septiembre del 2012, con el fin de consolidar el discernimiento vocacional de los jóvenes y permitir una sólida formación en preparación al ministerio sacerdotal; los miembros que conformaron en su momento este equipo del naciente propedéutico fueron los presbítero: Ender Artigas como su Director y formador adjunto el diácono Carlos Daboín esta etapa de formación abre sus puertas con una nómina de nueve estudiantes.

El mes de agosto en el receso académico de verano vino de visita el presbítero Julio César León Valero estudiante de teología bíblica en la Universidad Pontificia de Comillas de Madrid a presentarse al Nuevo Obispo de la Diócesis quien le hace la propuesta de formar parte de este nuevo equipo formador en el cargo de Vice-rector y director de estudios, con un encargo específico dar apertura de la etapa de teología, con la finalidad de conformar las etapas formativas. La toma posesión luego de su regreso de Madrid fue el 10 de febrero del 2013 completado el proceso de conformación de nuestra casa de formación: Sagrado Corazón de Jesús de Trujillo.

Para el curso 2013-2014 la nómina del seminario mayor de Trujillo para las etapas de filosofía y teología contaba con 42 seminaristas de la Diócesis de Trujillo y proveniente de la diócesis de Valle de la Pascua y el Vigía San Carlos del Zulia. Es evidente que el seminario ha de ser el corazón de la diócesis y debe convertirse en un centro formación que permita un adecuado discernimiento vocacional que forme hombres para la sociedad y para la iglesia diocesana.

Es importante destacar que su Excelencia Mons. Osvaldo Azuaje tenía la gran preocupación de la formación académica de los futuros presbíteros de la Iglesia Trujillana, por ello delegó en la persona del Vice-rector Pbro. Julio César León Valero, en calidad de Enlace entre la Diócesis de Trujillo y la UNICA para establecer un convenio bilateral de acreditación estudios a partir del año 2014, el cual trajo consigo el beneficio a varios sacerdotes de recibir el título civil de Licenciados en Teología.

En el siguiente escolar 2014- 2015 se anexaron al equipo formador el padre Leonardo Graterol como administrador con motivo de la salida del padre José Gregorio Escalona a un encargo Pastoral parroquial y con el envío del presbítero Carlos Daboín a realizar estudios de especialización en Roma el cual es sustituido en la subdirección del curso de propedéutico, por el presbítero Alfredo Ávila recién ordenado.

Al periodo 2015-2016 con el envío a México del Presbítero Ender Artigas Asume la dirección del propedéutico el presbítero Carlos Zambrano le acompaña el presbítero Víctor Vergara, además como adjunto de la

dirección de estudio reciben el nombramiento el presbítero Gerardo Peña para que sirva de apoyo al Pbro. Julio César León Valero que dejaba la vice-rectoría, luego de asumir la parroquia Espíritu Santo de Valera.

En el siguiente curso escolar 2017-2018, hubo cambio de autoridades y asume la rectoría el Pbro. Rubén Gregorio Delgado Carmona para un segundo periodo, junto a los Pbro. Juan Abreu, Juan Carlos Mendoza, Arnaldo Barrios, Víctor Vergara y Miguel Betancourt. Luego se unieron como profesores residentes Pbro. Williams Lizardo Rojas, José Castro y Javier Castro.

El 08 de octubre de 2021 por la gracia de Dios y del Santo Padre El Papa Francisco, toma posesión del encargo Pastoral de la Diócesis como su Quinto Obispo de la Diócesis de Trujillo, Monseñor José Trinidad Fernández Angulo, quien luego del lamentable deceso de Mons. Oswaldo por contagio de la Pandemia de Covid19, quien se desempeñaba como Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis de Caracas y secretario general del Secretariado Permanente del Episcopado Venezolano. Ratifica el equipo formador de nuestro seminario y acompaña el caminar formativo de los jóvenes seminaristas.

El nuevo Obispo, queriendo fortalecer el claustro de profesores de nuestra casa de estudios envía un nuevo grupo de Sacerdotes a especializarse en España y Roma, para que a su regreso contribuyan en la formación académica y pastoral de los seminaristas trujillanos. En este sentido se ha preocupado por mejorar y optimizar la preparación del futuro presbiterio estableciendo convenio con el Seminario “Santo Tomás de Aquino” de San Cristóbal y el IUESTA con la finalidad de avalar los estudios teológicos y, posteriormente, filosóficos de nuestra institución seminario, dando así un nuevo impulso a la labor y misión que tiene nuestro Seminario Mayor Diocesano “Sagrado Corazón de Jesús” de Trujillo.

Conclusión

Luego de más de 57 años de vida a pesar de contar tan solo con medio siglo de vida histórica es propicio dar gracias a Dios por lo generoso que ha sido con nuestra querida tierra trujillana al mirarnos con ojos de misericordia y bendecirnos con una casa de formación que ha dado a la sociedad trujillana y venezolana sacerdotes y ciudadanos ejemplares con la finalidad de construir el reino de Dios y su justicia.

La Diócesis de Trujillo a pesar de ser muy joven tiene un gran potencial pastoral, vocacional, con un gran recorrido formativos, y que, con menos de 100 años, cuenta con más de 150 sacerdotes nativos de nuestra tierra, con la presencia a nivel de varias diócesis del país (Machiques, Punto Fijo, Guarenas, San Carlos, Guanare, Mérida) con sacerdotes en calidad de diezmo misionero, de igual forma somos la segunda Diócesis del país con más clero, luego de San Cristóbal.

Nos queda elevar la oración como el salmista “den gracias a Dios porque es bueno porque es eterna su misericordia” (Sal 117,29) es elevar nuestra acción de gracias a Dios por tan grande amor misericordioso por fijar sus ojos en la humildad de esta joven Diócesis de Venezuela, una Iglesia Discípula misionera en marcha, generosa muy gentilmente reconocida como tierra de sabios y santos. Donde a través del esfuerzo y dedicación de sus hijos: Pastores y fieles, se esmera día a día a hacer realidad el proyecto de salvación de Dios con miras a ser una Iglesia en salida, misionera para los nuevos tiempos, en camino de sinodalidad universal. ©

Pbro. Julio César León Valero. Sacerdote incardinado a la Diócesis de Trujillo, Licenciado en Filosofía (UNICA – Maracaibo), Especialista en Planificación y Evaluación (UVM-Valera), Licenciado en Educación (UNICA-Maracaibo), Especialista en Epistemología y Gnoseología (Universidad de León-España), Master en Sagrada Escritura (UP-COMILLAS-España), Licenciado en Teología (UCSAR-Caracas), Maestría en Filosofía Pensamiento Medieval (UNICA-Maracaibo 2021), profesor del ULA-NURR Trujillo Ve-

nezuela, adscrito al departamento de ciencias sociales, en el área de filosofía, Profesor de la Maestría de Educación en la ULA-NURR y la USR Núcleo Valera, con la unidad curricular de Filosofía de la Educación, Profesor de Teología y filosofía de la UNICA - Trujillo y en el Seminario de Trujillo. Rector del Seminario San Buenaventura de Mérida y Profesor de la Sagrada Escritura.

Notas

1. Conocido con el nombre de valle de los corderos. Tomado de: Briceño Perozo, Mario. Historia del Estado Trujillo. Academia Nacional de la Historia. Caracas, 1984
2. Rafael Rivas, *Reseña historia del seminario Sagrado Corazón de Jesús*, en: Sendero, Año I, Edición I, 2007
3. Cf. Op. Rafael Rivas, *Reseña historia del seminario Sagrado Corazón de Jesús*, 2007
4. Entrevista personal a Mons. Juan de Dios Peña en 29 de marzo del 2023, en el almuerzo de aniversario de la fundación del Seminario San Buenaventura en el comedor del sótano en horas de medio día.
5. Directorio anual formativo (2014-2015) Seminario Mayor Sagrado Corazón de Jesús de Trujillo, de la biblioteca personal del Pbro. Julio César León Valero.

Referencias bibliográficas

- BRICEÑO P., Mario. *Historia del Estado Trujillo*. Academia Nacional de la Historia. Caracas, 1984
- FONSECA, Amílcar. Orígenes trujillanos: ofrenda al Estado Trujillo en el IV Centenario de la fundación de la ciudad de Trujillo. Editor: Tipografía Garrido. Caracas, 1955
- RIVAS, Rafael. *Reseña historia del seminario Sagrado Corazón de Jesús*, en: Sendero, Año I, Edición I, 2007
- Entrevista personal a Mons. Juan de Dios Peña en 29 de marzo del 2023, en el almuerzo de aniversario de la fundación del Seminario San Buenaventura en el comedor del sótano en horas de medio día.
- Directorio anual formativo (2014-2015) Seminario Mayor Sagrado Corazón de Jesús de Trujillo, de la biblioteca personal del Pbro. Julio César León Valero

